
 Ata da 425ª Sessão Ordinária da Congregação do IFCS, 06/12/2023   Página 1 de 5 

 1 

  2 
 3 

 4 

UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO DE JANEIRO 5 

INSTITUTO DE FILOSOFIA E CIÊNCIAS SOCIAIS 6 

 7 

ATA DA 425ª SESSÃO ORDINÁRIA DA CONGREGAÇÃO 8 

 9 

Ao sexto dia do mês de dezembro de 2023, às 12 horas e 15 minutos, na Biblioteca do 10 

IFCS, no 2º andar, realizou-se a quadringentésima vigésima quinta Sessão Ordinária da 11 

Congregação, sob a presidência do Diretor do Instituto de Filosofia e Ciências Sociais, 12 

Prof. Fernando Santoro. Membros PRESENTES À SESSÃO: Profª Beatriz Bissio, Vice - 13 

Diretora do IFCS; Profª Kátia Alves Fukuschima, Substituta Eventual da Chefia  do 14 

Departamento de Ciência Política; Profª Thays Monticelli, Chefe do Departamento de 15 

Sociologia; Prof. Guilherme Marcondes dos Santos, Substituto Eventual da Chefia do 16 

Departamento de Sociologia; Prof. Marc Berdet, Chefe do Departamento de Filosofia; 17 

Profª Roberta Guimarães, Chefe do Departamento de Antropologia Cultural; Profª 18 

Clara Flaksman, Substituta Eventual da Chefia do Departamento de Antropologia 19 

Cultural; Prof. Fernando Rabossi, Coordenador do Programa de Pós-Graduação em 20 

Sociologia e Antropologia (PPGSA); Profª Célia Teixeira, Coordenadora do Programa de 21 

Pós-Graduação Lógica e Metafísica (PPGLM); Prof. Marco Aurélio Santana, Professor 22 

Titular; Prof. Antônio Brasil Jr, Representante dos Professores Adjuntos do 23 

Departamento de Sociologia; Prof. Jorge Chaloub, Representante dos Professores  24 

Adjuntos do Departamento de Ciência Política; Prof. Rodrigo Gouvea; Substituto 25 

Eventual dos Professores Adjuntos do Departamento de Filosofia; Profª Aparecida 26 

Moraes, Representante dos Professores Associados do Departamento de Sociologia; 27 

Prof. Octavio Bonnet, Representante dos Professores Associados do Departamento de 28 

Antropologia Cultural; Sra. Sônia Maria Reis Machado, Representante dos Técnicos 29 

Administrativos em Educação; Gabriel Vieira, Representante Cafil; Washington Yuri 30 

dos Santos, Representante CACS; Gutemberg Varela, Representante Cafil; Fabiana 31 

Santos, Representante CACS; Gabriel Vieira, Representante Cafil; Matheus Castro, 32 

Representante CACS. Também estiveram presentes o Prof. Bruno Durães, Coordenador 33 

do Bacharelado de Ciências Sociais; Profª Andréa Gill (Departamento de Ciência 34 

Política), as servidoras Nádia Viana (Secretária do DAC), Ana Thereza Barros (Chefe 35 

dos Recursos Humanos); Damires França, (servidora da Coordenação); e os discentes 36 

Pedro Henrique Barbosa e Maria Eduarda Costa. EXPEDIENTE: Aprovação da Ata da 37 

425ª Reunião Ordinária da Congregação. Em votação, aprovada por unanimidade com 38 

abstenções dos ausentes na reunião da Congregação a que se refere a ata. Informes: O 39 

diretor iniciou a reunião concedendo um informe sobre a falta de água no prédio que 40 

ocorreu devido a um incidente e que acabou sendo concomitante com a 41 

manutenção anual do Sistema Guandu. Informou sobre a suspensão do Restaurante 42 

Universitário e das aulas nos dias cinco e seis do corrente mês, esclarecendo que o 43 

prédio se manteria aberto para atividades essenciais, enquanto pudessem ser 44 

mantidas as condições de higiene dos banheiros. Consultou a Congregação sobre a 45 

continuidade das aulas em regime remoto enquanto permanecer a falta de 46 

abastecimento de água, obtendo apoio dos presentes. O professor Marco Aurélio 47 
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saudou a iniciativa da Direção de produzir uma nota pública sobre a reforma elétrica no 48 

prédio, que inclusive consta no site do IFCS, contudo, salientou que há dados sem 49 

contexto, necessitando de revisão. Entregou um documento fazendo a solicitação e 50 

com sugestões de alterações porque seria necessário explicitar que gestões anteriores 51 

também, dentro de suas limitações, realizaram iniciativas de reformas e melhorias no 52 

prédio, não sendo correto dizer que só agora estas estariam sendo feitas. Lembrou que 53 

a própria direção, na reunião da comissão de obras do IFCS, apresentou um documento 54 

da universidade com definições, de 2009, que limitavam deveras intervenções mais 55 

profundas no prédio, que agora estavam em vias de serem sustadas. O diretor 56 

informou que encaminhará as observações para publicação no site e explicou que a 57 

referida nota foi uma resposta da Direção do Instituto, assinada pela Profa. Beatriz e 58 

ele mesmo, à reportagem do jornal o Globo tratando de questões ali colocadas; 59 

acrescentou que o processo da reforma elétrica foi aberto exatamente no dia de sua 60 

posse, em 30/09/2021. Esclareceu tratar-se de um projeto novo de reformas já que o 61 

anterior não contemplava o terceiro e quarto andares e ratificou a importância de se 62 

alterar junto ao IPHAN o parecer que indicava a demolição desses andares. Enunciou 63 

que a reforma elétrica, como as demais, contemplará o prédio inteiro. A professora 64 

Thays concedeu um informe sobre a realização de dois concursos que acontecerão no 65 

próximo ano, dos departamentos de Sociologia e Filosofia, e explicou que como a PR4 66 

ainda não enviou as tabelas, será necessário um pedido de reunião extraordinária da 67 

Congregação a fim de que se homologuem os baremas e os pontos dos concursos 68 

dentro do prazo. O professor Guilherme solicitou a palavra para dar uma explicação 69 

sobre o ponto 21 da pauta acerca do cumrimento da porcentagem de 20 % das vagas 70 

dos concursos para cotas. Esclareceu tratar-se de um sorteio em toda a Universidade e 71 

que a prioridade é para os departamentos que não possuem nenhum professor negro 72 

em seu quadro. Explicou que tentativas de forçar que um concurso tenha cota coloca a 73 

Universidae em problema jurídico e que se deve aguardar o sorteio da PR4 e que, 74 

portanto, esse ponto do CACS não faria sentido no momento. O diretor explicou que 75 

houve uma deliberação do departamento de Filosofia solicitando que as duas vagas 76 

fossem requeridas para as cotas, visto que não há nenhum professor negro no 77 

departamento. Seria, então, uma ação política junto à PR4 e à Reitoria para reverter a 78 

falta de diversidade do seu corpo docente. Compartilhou que as referidas instâncias 79 

estão em contato com a procuradoria, a fim de que obtenhamos as cotas, respeitando 80 

a legalidade e isonomia nos concursos para contemplar todos os departamentos com 81 

equidade. A professora Beatriz informou que foi encaminhada uma carta ao presidente 82 

do IPHAN, em mãos, para que ele tenha conhecimento da situação do IFCS-IH e 83 

convidando-o a uma visita nos Institutos, para ouvir as demandas da comunidade. O 84 

diretor comunicou que atendeu a determinação da Congregação e portariou a 85 

Comissão de Reformas Estruturais do IFCS e que já houve uma reunião na qual foi 86 

solicitada a visita do Reitor, tendo esclarecido que aguardava o seu agendamento. Foi 87 

feito um convite também ao Decano e no próximo dia 15 deste mês será realizada uma 88 

reunião técnica e com arquitetos e engenheiros da UFRJ, convidando também a 89 

arquiteta do IPHAN. Constituiu-se um cronograma dinâmico de ações pela Comissão, 90 

que foi apresentado aos membros da Congregação para ciência das datas. Reforçou 91 

que a Direção está atendendo as demandas da ocupação do IFCS que são demandas 92 

também de toda a comunidade. O representante do CACS Washington Yuri questionou 93 

que os membros do CACS não foram convocados para a reunião extraordinária que 94 

tratou do Programa de Gestão e Desempenho. O diretor explicou que o e-mail de 95 

convocação é enviado, via mailing list, para todos os endereços de e-mails cadastrados 96 

e que verificaria junto a equipe de informática se ocorreu algum problema. A 97 

professora Thays lembrou que a TIC passou por algumas instabilidades e que isso 98 
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poderia justificar o não recebimento da  convocação. O discente declarou que diante 99 

das explanações do Prof. Guilherme e do diretor, sobre a situação das vagas destinadas 100 

a cotas nos concursos da UFRJ, sentia-se esclarecido sobre o tema solicitando, assim, a 101 

retirada do ponto  21 da pauta.  Reforçou a importância de continuar com movimento 102 

de luta e pressão política para que a UFRJ cumpra a lei federal dos 20% destinado as 103 

cotas. Solicitou  a antecipação da apreciação dos pontos de pauta encaminhados pelo 104 

CACS, uma vez que já haviam sido solicitados desde a última Congregação. ORDEM DO 105 

DIA: urgência, assinado O professor Marco Aurélio apresentou um requerimento de 106 

pelos membros Washington Yuri e Fabiana Santos, à presidência da congregação. O 107 

professor Marco Aurélio argumentou que, diante do exposto na lista de e-mails de 108 

membros pelo professor Markos Klemz, e pelo disposto na própria versão da ata 109 

distribuída previamente, havia a indicação de que a votação do novo regimento da 110 

congregação havia sido feita após o prazo de prorrogação permitido no atual regimento 111 

e votado pelo colegiado naquela reunião. Se deveria evitar o sério risco de colocarmos 112 

as decisões futuras do colegiado sob insegurança jurídica. O requerimento vinha 113 

exatamente no sentido de tentar corrigir tal situação, propondo que aquele ponto 114 

fosse apreciado novamente. O diretor explicou que as discussões foram realizadas 115 

dentro do prazo votado, e encontrava-se em regime de votação quando um dos 116 

professores alegou que o prazo havia expirado, prazo que foi computado pelo 117 

professor, e não pela secretaria da Congregação. Acrescentou que todos os presentes 118 

concordaram por terminarem as votações que já estavam em andamento, tendo sido o 119 

Regimento da Congregação aprovado por unanimidade. O professor Marco Aurélio 120 

argumentou que mesmo que se estivesse em processo de votação, o prazo regimental 121 

deveria ter sido observado, evitando-se insegurança jurídica. E que segundo a correção 122 

pedida na ata, por e-mail na lista de membros, pelo professor Guilherme Marcondes, a 123 

votação não foi por unanimidade já que teria havido abstenção. O diretor esclareceu 124 

ainda que a função de controlar o tempo é da secretaria, que nenhuma ilegalidade foi 125 

cometida e que, portanto, as votações eram válidas. O professor Marco Aurélio expôs 126 

que não deveria ser colocada sobre a secretaria a responsabilidade de controlar o 127 

tempo da reunião. Posição também defendida pela representante Sônia. A professora 128 

Aparecida defendeu que se um dos membros da Congregação questionou a questão do 129 

tempo seria prudente a Congregação considerar. Após discussão e consensuado pelos 130 

presentes, o diretor incluiu como ponto urgente dessa reunião o conteúdo do 131 

requerimento apresentado pelos membros, pontuando o fato de não ter havido 132 

nenhuma ilegalidade na votação anterior, com todos os encaminhamentos da 133 

presidência ratificados pelos presentes. O professor Marco Aurélio indicou que, de 134 

todo modo, não se poderia deixar de observar o definido no regimento. Após 135 

discussão, o diretor sugeriu que se votasse novamente naquele momento o ponto 136 

relativo ao novo regimento da Congregação, de modo a ratificar a deliberação anterior. 137 

O encaminhamento foi aceito por unanimidade. Desta forma, foi colocado em regime 138 

de votação o Novo Regimento da Congregação do IFCS.  Votos contrários: discentes 139 

Matheus Castro e Washington Yuri; Abstenções: Professores Marco Aurélio e Andrea 140 

Gill e os discentes Gabriel Vieira, Gutenberg Vieira e Fabiana Santos; Votos favoráveis: 141 

todos os demais presentes. Ratificação da aprovação do regimento por ampla maioria. 142 

Inclusão dos seguintes PONTOS EXTRAPAUTA: Ponto n.º 1 – Homologação de 143 

afastamento do país do docente Rafael Haddock Lobo, do Departamento de Filosofia. 144 

Em votação, aprovada a inclusão. Ponto n.º 2 – Solicitação do CACS - Período Especial. 145 

Em votação, aprovada a inclusão. Ponto n.º 3 – Indicação do Departamento de Ciência 146 

Política de professores para comporem a Comissão de Revalidação de Diplomas de 147 

Ciências Sociais. Em votação, aprovada a inclusão. Ponto n.º 4 – Integração da 148 

Comissão de Reforma do IFCS com o IH. Em votação, aprovada a inclusão. PAUTA: 149 
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Antecipação por urgência dos pontos 20 e 21.  Ponto n.º 20 – Solicitação do CACS - 150 

Instituição de uma normativa para períodos de ações policiais no Rio de Janeiro. Os 151 

discentes sugeriram que fosse criado um protocolo e o representante do CACS 152 

Washington Yuri comprometeu-se em trazer uma proposta, após consultar o professor 153 

do IFCS Michel Misse que faz parte da Comissão da UFRJ. Em votação, aprovado por 154 

unanimidade. Ponto n.º 21– Solicitação do CACS - Cumprimento da destinação de 20% 155 

das vagas de concursos para cotas. Ponto retirado de pauta após esclarecimentos. 156 

Ponto n.º 1 – Aprovação do calendário da Congregação do ano de 2024. As reuniões da 157 

Congregação serão realizadas na primeira quarta-feira de cada mês, com exceção do 158 

mês de janeiro que ocorrerá na segunda quarta-feira, dia 10/01/2024. Em votação, 159 

aprovado por unanimidade. Deliberação em bloco dos pontos referentes à COAA. 160 

Ponto n.º 2 – Processo: 23079.250081/2023-83. Homologação do parecer favorável da 161 

COAA de Licenciatura em Filosofia ao pedido de Caique da Silva Caldas, DRE: 162 

119056289, de AGF de exclusão de reprovação/disciplina FCS734- Politica Prod 163 

Cultural no Bras (Antropologia&Cinema) - Turma: 9934, cursada no período 2023.1. 164 

Ponto n.º 3 – Processo: 23079.234081/2023-36.  Homologação do parecer favorável da 165 

COAA de Bacharelado em Ciências Sociais ao pedido de Daniel Silva Vilella da 166 

Conceição, DRE: 123458142, de cancelamento de matrícula. Ponto n.º 15 – Processo: 167 

23079.253414/2023-26 Homologação do parecer favorável da COAA de Licenciatura 168 

em Ciências Sociais ao pedido de André Luiz Campos Salles, DRE: 114211965, de 169 

rematrícula.  Em votação, aprovados por unanimidade. Ponto n.º 4 – Homologação da 170 

eleição da profª. Kátia Alves Fukushima para Chefia e da profª. Daniela Mussi para 171 

Substituta Eventual da Chefia do DCP para o período: dezembro de 2023 a novembro 172 

de 2025. Em votação, aprovado por unanimidade com abstenção da Professora Kátia. 173 

Ponto n.º 5 – Homologação da indicação do prof. Jorge Chaloub para a Coordenação do 174 

Bacharelado em Ciências Sociais para o período: dezembro de 2023 a novembro de 175 

2025. Em votação, aprovado por unanimidade Ponto n.º 6 – Homologação da 176 

indicação da profª. Andrea Browning Gill (Titular) e do prof. Jorge Chaloub (Suplente) 177 

para a representação dos professores Adjuntos do DCP na Congregação, vacante em 178 

virtude do afastamento do prof. Pedro Lima. Em votação, aprovado por unanimidade. 179 

Ponto n.º 7 – Homologação da indicação da Profa. Anna Marina Pinheiro 180 

Barbará (Titular) e do prof. Jorge Chaloub (Suplente) para a representação do DCP na 181 

COAA dos cursos de Bacharelado e Licenciatura em Ciências Sociais. Em votação, 182 

aprovado por unanimidade. Ponto n.º 8 – Homologação da indicação da professora 183 

Tatiana Braga Bacal para assumir a Coordenação do Curso de Licenciatura de Ciências 184 

Sociais. Em votação, aprovado por unanimidade. Ponto n.º 9 – Homologação da 185 

indicação dos nomes das professoras Roberta Sampaio Guimarães e suplente Clara 186 

Mariani Flaksman para compor a Comissão da Reforma Administrativa das Secretarias 187 

do IFCS. Em votação, aprovado por unanimidade. Ponto n.º 10 – Homologação do 188 

afastamento para Pós-Doutorado Sênior do Prof. Marco Aurélio Santana, no período 189 

de 08/2024 a 07/2025, Universidade Estadual de Campinas, SP. Em votação, aprovado 190 

por unanimidade. Ponto n.º 11 – Homologação do afastamento para Pós-Doutorado 191 

Sênior do Prof. Bruno Durães, no período de 08/2024 a 07/2025, na Universidade de 192 

São Paulo. Em votação, aprovado por unanimidade. Ponto n.º 12 – Homologação da 193 

Comissão de Avaliação de Progressão Funcional de Professor Adjunto I para Professor 194 

Adjunto II da docente Thays Monticelli, do Departamento de Sociologia. Membros 195 

efetivos: Profª Helga Gayva (UFRJ – membro interno – presidente), Prof. Alexandre 196 

Werneck (UFRJ – membro interno) e Profª Marlene Tamanini (UFPR – membro 197 

externo). Membros Suplentes: Prof. Bruno Cardoso (UFRJ – membro interno) e Profª 198 

Simone Meucci (UFPR – membro externo). Em votação, aprovado por unanimidade. 199 

Ponto n.º 13 – Homologação da indicação de membros para Comissão de Orientação e 200 
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Acompanhamento Acadêmico (COAA) Bacharelado do Curso de Ciências Sociais: Bruno 201 

Durães e Michel Gherman (suplente) e licenciatura do Curso de Ciências Sociais: Michel 202 

Gherman e Bruno Durães (suplente). Em votação, aprovado por unanimidade. Ponto 203 

n.º 14 – Processo: 23079.252959/2023-15. Homologação do parecer exarado pela 204 

Comissão de Avaliação que avaliou o pedido de Progressão Funcional do docente 205 

Rafael Haddock-Lobo, do Departamento de Filosofia. A Comissão atribuiu ao docente 206 

185 pontos. Em votação, aprovado por unanimidade. Ponto n.º 16 – Processo: 207 

23079.242996/2023-15. Homologação do parecer exarado pela Comissão de Avaliação 208 

que avaliou o pedido de Progressão Funcional do docente Pedro Lima, do 209 

Departamento de Ciência Política. A Comissão atribuiu ao docente 180 pontos. Em 210 

votação, aprovado por unanimidade. Ponto n.º 17 – Homologação do afastamento do 211 

país do docente Guido Imaguire, do Departamento de Filosofia, para realização de 212 

pesquisa na condição de Professor Visitante, junto à Universidade de Tübingen, em 213 

Tübingen, Alemanha - com ônus CAPES-PrInt, pelo período de 01/04/2024 a 214 

31/10/2024. Em votação, aprovado por unanimidade. Ponto n.º 18 – Homologação da 215 

nova coordenação do PPGF: Docentes Carla Francalanci e Henrique Cairus (substituto 216 

eventual). Em votação, aprovado por unanimidade. Ponto n.º 19 – Homologação do 217 

pedido do docente Jean-Yves Beziau pela continuação da utilização da sala 325 A para 218 

atividades do Centro de Epistemologia e História da Ciência (CEPISHC) do qual é vice-219 

coordenador, após a aposentadoria do Professor Alberto Oliva que é o atual 220 

coordenador. Em votação, aprovado por unanimidade. PONTOS EXTRAPAUTA: Ponto 221 

n.º 1 – Homologação de afastamento do país do docente Rafael Haddock Lobo, do 222 

Departamento de Filosofia, no período de março de 2024 a fevereiro de 2025 para Pós-223 

doutoramento junto ao Programa de Pós-Graduação em Filosofia da UFOP. Em votação, 224 

aprovado por unanimidade. Ponto n.º 2 – Solicitação do CACS - Período Especial.  225 

Aprovado pela Congregação inclusive com a possibilidade de funcionamento do 226 

Restaurante Universitário em caso de aulas presenciais. Em votação, aprovado por 227 

unanimidade. Ponto n.º 3 – Indicação do Departamento de Ciência Política dos 228 

professores Luiz Eduardo Motta (titular) e Daniela Mussi (suplente) para comporem a 229 

Comissão de Revalidação de Diplomas de Ciências Sociais. Houve manifestações de 230 

discentes contrários a indicação e a professora Kátia defendeu que não se deve 231 

questionar a capacidade do docente em exercer a atividade. A professora explicou que 232 

o departamento tem poucos professores para ocuparem tantas funções, uma vez que o 233 

departamento de Ciência Política é o menor departamento do Instituto. Em votação, 234 

aprovado por ampla maioria.  Votos contrários: Matheus Castro, Washington Yuri e 235 

Fabiana Santos. Abstenções: Gutemberg Varela e Gabriel Vieira. Ponto n.º 4 – 236 

Integração da Comissão de Reforma do IFCS com o IH. O diretor relatou a carta do IH 237 

sobre a solicitação de constituição de um comitê gestor. Após esclarecimentos e 238 

discussão, a Congregação somente aprovou o convite de a comissão do IH vir a se 239 

reunir com a comissão do IFCS de acompanhamento das reformas estruturais, sem 240 

constituir um comitê gestor do prédio. Em votação, aprovada por unanimidade. Nada 241 

mais havendo a tratar, o Professor Fernando Santoro encerrou a sessão às 14 horas e 242 

40 minutos e, para constar, eu, Cananda Pereira Ache, Assistente em administração, 243 

lavrei esta ata que vai assinada, por mim e pelo Diretor do Instituto de Filosofia e 244 

Ciências Sociais. 245 


